

第三十八回国会 大蔵委員会

第二十五号

昭和三十六年四月五日(水曜日)
午後一時二十五分開議

出席委員

委員長 足立 篤郎君
五郎君 理事伊藤 鴨田 宗一君

理事伊藤

五郎君 理事伊藤

義安君 理事細田

松平君 理事細田

輝武君 理事有馬

昌雄君 理事有馬

理事堀

昌雄君 理事堀

岡田 修一君 金子 一平君

川村善八郎君 田澤 吉郎君

高田 富興君 竹下 登君

藤井 勝志君 米山 恒治君

佐藤觀次郎君 広瀬 秀吉君

藤原豊次郎君 上林 英男君

(主計局法規課長) 武藤 山治君

厚生事務官 小山進次郎君

出席政府委員

大蔵政務次官 田中 茂穂君

(主計局次長) 谷村 裕君

大蔵事務官 上林 英男君

(主計局法規課長) 武藤 山治君

(年金局長) 小山進次郎君

委員外の出席者

農林技官 植杉 哲夫君

(林野庁業務部長) 門員 技官

専門員 技官

専門員 技官

専門員 技官

三月三十一日

委員藤井勝志君及び川村善八郎君辞任につき、その補欠として綱島正興君及び館林三喜男君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員館林三喜男君及び綱島正興君辞任につき、その補欠として川村善八郎君に選任された。

第一類第五号

大蔵委員会議録第二十五号

昭和三十六年四月五日

郎君及び藤井勝志君が議長の指名で委員に選任された。

四月四日 委員天野公義君及び川村善八郎君辞任につき、その補欠として久保田藤嶽君及び金子岩三君が議長の指名で委員に選任された。

同日 委員金子岩三君辞任につき、その補欠として川村善八郎君が議長の指名で委員に選任された。

同月五日 委員山中貞則君同日理事辞任につき、その補欠として伊藤五郎君が理事に選任した。

本日の会議に付した案件

理事の辞任及び補欠選任の件

国有林野事業特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第五一号) 国民年金特別会計法案(内閣提出第九五号)

○足立委員長 これより会議を開きます。

国有材野事業特別会計法の一部を改

正する法律案及び国民年金特別会計法

案(内閣提出第九五号)の両案を一括して議題といたします。

質疑の通告があります。これを許し

ます。堀昌雄君。

○堀委員 国民年金特別会計法案につきまして、この国民年金特別会計法案の母法になつております国民年金の取

り扱いの問題を少し承つておきたいと思います。
現在、無拠出年金といいますか、福祉年金に付けておるようですが、福
祉年金につきましては所得制限が行な
われておるようありますが、この所
得制限を認定する取り扱いは、現在年
収十三万円、学齢児童一人当たり一万
五千円の加算をしたものを受け制限と
して考えるということになつておるよ
うであります。そういうものの認定
の仕方はどういうことになつておるの
か、お聞きいたしたい。

○小山(進)政府委員 所得制限の認定
の方法は市町村の税法上の調べをもと
にして行なうことになつております
が、御承知の通り、本人の所得が十三
万円以上ある場合に支給停止を受ける
ということになつております。やり方
といたましましては、現在市町村民税を
免除されている人は、いずれもこれは
十三万円に満たない人であります
が、当然これらの人々は受け制限が関
係ないという扱いを、まず第一に認定
するわけあります。問題は、お年寄
りとか、未亡人とか、あるいは非常に
重度の身体障害者で市町村民税を納め
ているきわめて限られた人々の所得を
どういうふうに把握するかという、比
較的しばられた問題になるわけですが
います。これにつきまして、今までの
ところ、本人の申告をもとにいたしま
して、市町村が持つておる税法上の帳
簿と対照して取り扱いをいたしており
ますが、まず本人の申告で信頼できな
かったというものは、この問題に關す

る限りほんとないというような実情
になつておるようあります。
○堀委員 そこで、今の所得制限と関
連してくる問題であります。全部支
給と一部支給停止と全部支給停止と、
こういうケースがあるわけです。公的
年金の受給のための一部停止というの
は非常に簡単だと思います。配偶者が
公的年金受給のためというのも、われ
われ理由としてわかるのですが、一番
多いのは、配偶者が老齢福祉年金受給
のために一部停止になるというものが
非常に多いわけです。これはもちろん
片一方が年金受給になるときに私は問
題が出てくると思うのです。

○小山(進)政府委員 ただいま仰せの
点については、実は私ども相当問題
があるという気持であります。この問題の起
こりを申し上げますと、この制度の基本を社会保障制度審
議会で御討議になつておりますとき
に、これは私や意外な感じを当時か
ら持つておつたのであります。拠
出、無拠出を適じまして、夫婦がとも
に年金を受ける場合には、いずれも若
干減額をするという考え方で答申が貫
かれておつたのであります。そういう
答申を受けまして、政府が立案をいた
します場合も、福祉年金について
は、夫婦ともに福祉年金を受ける場合
は四分の一ずつ減額をする、こういう
ことによっているわけであります。こ
れには確かに一つの根拠はござります
けれども、おっしゃるように、金額も多
いことでもないし、これに非常なさび
しさを感じておる年寄りは決して少
くないわけであります。いずれにし
ても、将来財政の状況とらみ合わせ
て逐次改善していくべき項目の中に

（随感） 次に、この四月一日から行
は、いつかは登場していくべき性質のものだ、かよう、に考えておりますが、まだ改善をしなければならぬ順位のものがございますので、ややおくれるというような順序になるだらうと思つております。

なわれる拠出年金の問題であります。この拠出年金の減免の取り扱いの問題については、年金法自体には金額その他の明示されていないよう思いますが、今後の取り扱いは、大体もうすぐでに四月一日から行なわれておると思いつますが、どうなるのか。その所得の認定の仕方は、今度は十三万円というところがちょうどさつきおつしやったような一つの線に引っかかりますから、比較的簡単な処理ができる余地があると思うのですが、その所得認定をどうするかというところをちょっと伺つておきたいと思います。

いって、生活保護のミレンス・テストのように、個人の私生活の内容にまで一々立ち入って調べた上で免除と不免除をきめるというやり方は、年金法の扱いの上では避けたい。何か外的的な資料としては六つぐらいの指標をとらえまして、それを総合判定をしてやつていく、もっぱら外見的な指標をもとにして判定をしていく、こういうことでほぼ二年近く調査研究を続けまして、それに基づいた結論を昨年の五月に出しまして、六月に通達をいたしました。

内容をごく大まかに申しますと、五人世帯で大体二十万以下程度の所得であるならば、実情を考えて免除をしていくという、かなりゆとりのある線になつております。ただし、この二十万以下の場合でも、ゆとりが若干ある層とない層がありますので、その下にもう一つ線を引きまして、およそ十六万五千前後くらいのところに——これは調査の結果達した線でございますが、その線以下の人々の場合には、申請があつた場合にはほぼ無条件で免除をしていく。従つて、気持から言いますならば、届出に近い感覺で扱う線としてこれを考えていく。それから、その線と二十万以下のものについては、内容をやや吟味してその上で取り扱いをきめる、こういうことにしているわけであります。その場合のもとになりまする所得とか、あるいは病人があるとかなんとか、いろいろなファクターを入れておりますが、そういうものは、すべて本人の申請に基づいて、これを市

町村が一応持っている現有帳簿その他のものをもとにして確認をして、それをもとにした上で取り扱いの結論を出す、かのようにしたために戦に流れ過ぎては困る、やうな扱いにしているのであります。

最近特に私も注意をして指示をしておりますのは、ややこの扱いがむずかしいために戦に流れ過ぎては困る、やはり初期の段階においては、特にゆとりを持つた運用をして実情に合うようにしていきたい、こういう考え方を徹底させます意味において、たとえば失業対策の労務者であつて登録を受けている者でありますとか、あるいは農家でも耕地面積がある程度以下であるといふような、まず外見的な一つの指標から見て九割程度の場合が免除該当だと思われるときは、むしろそういう層は免除にはなるんだという気持で扱つていくべきだというような扱いを徹底させることとか、あるいはもう一つ国民健康保険税と競合することによって、たまたま今申し上げたラインからいいますとやや上回るものであつても、実際上は苦しいんだという場合が場合によってはあり得るわけでありまして、たまたま今申上げたラインからいいますと、そういう場合には免除をするようになります。これが徹底させていく、こういう事情でございます。

○堀委員 実は私は本年度の予算委員会で日本の所得階層の分析を少し論議いたしましたけれども、今おっしゃつたような二十万円以下の所得の世帯たることは、あなた方の推計によると、一体どのくらいなのか。これは日本の所得統計自体が非常にむずかしいわけですね、いずれもいろいろな差をもつて出ておるわけですから。厚生行政基礎調査の国保加入世帯の中で見れば、国民年金の加入者の場合は一番いいだろ

うと思うのですが、そうしますと今おっしゃったのとびしゃっと合いませんが、月に一万五千円以下というところが昭和三十四年の厚生行政基礎調査で五四・九%あるわけですから、約六〇%というものは国民年金を支払わなくてもいいということになってくるのじゃないかと私は思うのですが、皆さん方は今の非常にラフなきめ方——五人世帯で二十万円以下くらいならば大体やりたい、厳密には十六万五千円以下は申請があつたら無条件にやりたまし。十六万五千円と申しますと、一万人の月収なら十八万円でありますから、ほぼこれより少し下回るところだと思うのですが、一体どのくらい免除が出ると予想されておるでしょうか。その土台になる所得統計は一体何を用いておられるのか。

○ 堀委員 今度の予算措置で行なわれておりますのものも目安としてありますから、問題は今後の問題になると思いますが、実は母子福祉年金の推計を最初しておられたのが、実際にこれが実施されてみると、予想の約半分くらいしか母子福祉年金は出なかつたという過去の経緯があるわけですが、予想したものの半分ということは予算措置としてはいいわけですけれども、今度のような場合には、私は、今の所得制限の減免の基準の引き方が、地方自治体なりいろいろな地域で相当なアンバランスが生じてくる可能性のある問題ではないかと思うのです。今度の国民年金実施上の一一番大きな問題点の出てくるところだと思っておるわけです。ある地域では当然減免になつておる人が、ほとんど同じ水準で片方では保険料を取られる。そうすると、これは段階的な取り扱いではありませんから、オール・オア・ナッシングになるわけですね。片一方では、ほとんど減免というのは段階的ではないと思いますから、全部取らなくてもいい、片一方は不公平な取り扱いが起つて可能性があります。それをあとでチェックするといふことは考えておられるのかどうか、については考えておられるのかどうか、承っておきたいと思います。

○小山(進)政府委員 先生がおっしゃるようには、この免除の問題をあまりに機械的にやりますと、おっしゃったようになる可能性が十分あり得るのであります。また、かりに名目上非常に公平にいくといたしましても、実際は、この議論の外に、東京で使う何万円と地方で使う何万円との、やはり生活に対する持つ意味というものを一應搭載しているという一つの大きい問題が残つておるわけあります。ただそれを入れるということはまたいろいろな面からできかねるというので、やつてゐる。そういうふうな意味合いにおきまして、私どもも先生と同じような問題を感じて扱つておりますので、その結果、先ほど申し上げたように、この練といものは狭い線じゃなくて幅のある線にしておくと、こういうわけでござります。従つて、実際の場合においては、先ほどくどくなるので申しあげませんでしたが、一年間全部の保険料の免除はしないけれども、当人の事情を聞いた上で、それでは一つ半年分だけ免除ということやらうじやないかというなごともやるという原則を確立して扱う、これもいたしておられます。そういうふうなことにいたしまして、努めてこれは実情に合うようにして参考の考え方でございます。

○堀委員 時間がありませんので、あと簡単に伺います。この法律の十七条でありますが、「この会計において、支払義務の生じた歳出金で、当該年度の出納の完結までに支出済みとならなかつたものに係る歳出予算は、翌年度に繰り越して使用することができる。」これはまあその通りですが、この支払義務の生じた歳出金で、実際に支払われるまでには大体どのくらいな期間を予想しておられるのか。この場合に

は、年度内ですから三月三十一日に発生したものが五月三十一日をこえても支払われない、二カ月以上もそういう

ことを予想しておられるのか。この場合は、かかるということになつておる。それはかかるということになつておる。そうですが、大体はこれほどのくらいの実績から申しますと、支払日の属する月でございますと、大体九十億強程度の金が支払われているようでござりますが、それ以外の月でもやはり二億から三億程度のものを取りに來ている

あります。それは翌年度中に繰り越して支払うことができるわけでござります。現実にたとえば三十年度に支払い義務が生じましたものをいつ取りに來るかという問題でござりますが、この十七条の規定は、今申しましたような一般的の会計法でございますと、いわゆる事故繰り越しといふものでござります。従つて、實際の場合においては、先ほどくどくなるので申しましては、

○堀委員 財政法で見ますと、特別会計ではその年度の繰り越しについては割に一般会計のよなきびしさがないようでござりますけれども、当然この支払い義務の生じた歳出金といふものは何らかのことと通知をされて——今おっしゃるようによく本人が取りに来ないで、そのための手配を確立しておられます。そういう形で取り扱いをして受け取る

すけれども、これは、厚生省の方としては、そういう支払いをしなければならないものについての取り扱いは、大体どうな形で取り扱いをして受け取るようになります。そういう形になつておるようになりますが、そのうちは受け取らない分は別ですが、そ

もが受け取れない分は別ですが、その支払いの問題については特別に心ならず

るのか。今の福祉年金の支払い状態等について見ると、どうでしょうか。これはまあその通りですが、この支払義務の生じた歳出金で、実際に支払われるまでには大体どのくらいな期間を予想しておられるのか。この場合は、年度内ですから三月三十一日に発生したものが五月三十一日をこえても支払われない、二カ月以上もそういうことを予想しておられるのか。この場合は、かかる

ことがあります。ごくわずかではあります

が、やはり毎月ぱつぱつと——今まで

あります。ごくわずかではあります

が、やはり毎月ぱつぱつと——今まで

年、三十二年はどうなっておりますか。

○植杉説明員 三十一年度におきましては三十七億九千万円、三十二年度におきましては八十八億三千万円、三十一年度におきましては十一億二千万円、そういう数字になつております。

○有馬(輝)委員 今お聞きした数字によりますと、三十四年は十八億ということでお聞きになりますが、三十四年は十八億といふことはマイナスになっており、三十二年は八十八億ということになつておりますが、三十三年なりあるいは三十一年の状況から見まして、今後二十億以上の繰り入れをしていくためには、四十億以上の利益金をあげていかなければならぬ。こうなりますと、経理自体に相当な無理をしない限りはやつていかないのじゃないか、こう私は思うわけです。

〔毛利委員長代理退席、委員長着席〕

それで、その蓄積経理のやり方について、どのような方法を使われようとしておるのか、この点についてお伺いしたいと思います。

なお、本会議が二時から始まるところでお伺いいたしまして、残余の問題については、農林水産委員会で現在森林開発公団並びに官行造林廃止の法律案が審議の過程でありますので、またその際にお伺いいたしたいと思いますから、今の点についてお聞かせを願いたいと思います。

○植杉説明員 ただいまのお話にございました今後の経理をどうするかといふ問題でございますが、これはまだいま御審議を願つておりますこの法律の一部改正によりまして、今後のそういう問題でござりますが、これはまだいま御審議を願つておりますこの法律の一部改正によりまして、今後のそいつた会計上外部へ出して参ります金を調整して参るようなものを御審議願

うことにしておるのでございまして、毎年あがつて参ります利益を、経営自体のために使つて参ります特別積立金というようなものに区分いたしまして、一つのこの法律上のルールを設けまして、その両方の積み立てを重ねて参りまして、その中から今後の造林協力のために使つて参ります特別積立金といふことを考えておるわけでございます。

○有馬(輝)委員 どうも問題があるのですが、とにかく現在の特別積立金の額は幾らになつておりますか。

○植杉説明員 この法律改正におきまして段階におきまして、初めてこのことが出で参るわけですが、五十億というものを特別積立金にしておるわけでござります。

○有馬(輝)委員 この問題については納得いくまでお伺いしなければなりませんが、先ほど申し上げましたように、農林水産委員会でお伺いいたすことにいたしたいと思います。

○足立委員長 次に、国民年金特別会計法案(内閣提出第九五号)に対しましては、高田富興君より修正案が提出されておりますので、この際提出者の趣旨説明を求めます。高田富興君。

〔毛利委員長代理退席、委員長着席〕

それで、その蓄積経理のやり方について、どのように方法を使われようとしておるのか、この点についてお伺いしたいと思います。

○有馬(輝)委員 この問題については納得いくまでお伺いしなければなりませんが、先ほど申し上げましたように、農林水産委員会でお伺いいたすことにいたしたいと思います。

○足立委員長 これにて両法律案に対する質疑は終了いたします。

この問題については納得いくまでお伺いしなければなりませんが、先ほど申し上げましたように、農林水産委員会でお伺いいたすことにいたしたいと思います。

○足立委員長 これにて修正案の趣旨説明は終わりました。

〔御質疑はありませんか。——御質疑はないようですから、修正案に対する質疑はこれにて終了いたします。〕

○足立委員長 この際、理事辞任の件についてお諮りいたします。

○足立委員長 御異議なしと認めます。

○足立委員長 御異議